

**ANIVERSARIO**

**DE**

**SAN ANTONIO MARIA CLARET**

---

**MISION EN LANZAROTE**

.....

**POR**

**FRANCISCO HERNANDEZ DELGADO**

---

**PARROQUIAS DE  
SAN GINES DE ARRECIFE  
N<sup>ª</sup>. SEÑORA DE GUADALUPE DE TEGUISE**

**“ESTOS CANARIOS SON MUY CONSTANTES Y PERSEVERANTES EN LOS PROPOSITOS DE LA MISION,DE SUERTE QUE POR ÉSTA,JUNTO CON OTRAS VIRTUDES QUE LOS VEO PRACTICAR,ME TIENEN DE TAL MANERA ROBADO MI CORAZÓN,QUE SERÁ PARA MÍ MUY SENSIBLE EL DIA EN QUE LOS TENDRÉ QUE DEJAR PARA IR A MISIONAR A OTROS LUGARES,SEGÚN MI MINISTERIO”**

Esto escribía el Padre Claret, seis meses antes de llegar a la isla de Lanzarote, había entrado en Gran Canaria el 16 de marzo de 1848 y el 18 de Abril de 1849,embarcaba para nuestra isla, en el barco El Magdalena, barco mallorquín que hemos localizado 10 años antes haciendo la ruta de Gibraltar a Canarias al mando del capitán Don Juan Apolinario.

Quiso el destino que el barco que llevaba al Padre Claret en su ruta hacia Cataluña, tuviera que pasar por nuestra isla, Lanzarote se integraba así en el marco histórico del mas grande misionero que haya pisado la tierra canaria, al llegar aquí ya habían gozado de su presencia los pueblos de Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas, Telde ,Agüimes, Arucas, Gáldar, Guía, Moya, Firgas, Teror, San Lorenzo, Ingenio, Santa Lucía, San Bartolomé de Tirajana , Tejeda, Lagunetas, San Mateo, Santa Brigida y ahora LANZAROTE , pero cómo era aquel Lanzarote.

La isla a la que llega el Padre Claret, era una isla que aún sufría las secuelas de una tremenda crisis. De 1830 a 1850 Lanzarote vio como su población quedaba reducida a la mitad .En un solo año salieron con destino a los países americanos más de 3000 personas.

La falta de lluvias y el retroceso en la exportación de la barrilla, obligó a sus habitantes a buscar su medio de vida fuera de la tierra que les vio nacer.

Una tierra que fue granero de canarias y que tantas veces acudió en socorro de las otras islas.

Los hombres y mujeres de Lanzarote fueron los primeros canarios cristianizados que adoraron a la Reina de los Cielos, a la Virgen María.

Esa primera semilla, germinó de tal forma en el corazón de los lanzaroteños, que no la pudieron robar, las numerosas invasiones piráticas ni las terribles erupciones volcánicas de 1730 y 1824.

Este espíritu cristiano de los lanzaroteños se refleja en las distintas advocaciones marianas, ermitas, iglesias y conventos que cubren nuestra tierra.

Cuantas veces ,nuestros agricultores pidieron por medio de rogativas, plegarias y romerías la intervención divina, para paliar las sequías, las corrientes de lava, las plagas o la peste.

Ahora comprendemos el deseo, la fe y la entrega de los lanzaroteños hacia la persona del Padre Claret.

Aquellos humildes labradores, que tanto habían fijado su mirada en el cielo, esperando la intervención divina, tenían la oportunidad no solo de escuchar la palabra de un enviado de Dios sino incluso el poder tocar sus ropas, pedirle su bendición.

El miércoles 19 de abril de 1849 el barco La Magdalena entraba en la bahía de Puerto Naos, los lanzaroteños, esperan con impaciencia la llegada del Padrito, Don Juan Manuel de Páiz, vicario de la Isla, había bajado desde Teguisse con un gran número de personas, le acompañaban Don Sebastián Mesa, Don Antonio Ezequiel Oliva ,también se encontraban presentes el párroco de Arrecife Don José Marcial Garcés que acompañó al Padre Claret en su misión en Teguisse.

La comitiva parte hacia Teguisse, la capital de la isla, el padre Salvador Codina, que había venido desde Las Palmas ,para ayudar al padre Claret, era un señor muy gordo, y habiéndose enterado de la distancia que había desde Arrecife a Teguisse, preguntó al Padre Claret ¿Cómo lo haremos? ¿Quiere Usted ir a pie o montado? A lo que le contestó el Padre Claret “Ya sabe Usted que nunca monto siempre voy a pié “ “Pues si usted no monta ,tampoco quiero montar yo” Ya sabe, dice el Padre Claret ,cuán difícil y trabajoso será para usted ir a pié hasta allá; yo no puedo permitirlo, si usted no quiere montar si yo no monto, montaré para que monte usted”

Inmediatamente les trajeron un camello y los dos montaron en él; al paso por Tahiche y Nazaret, sus vecinos salieron al camino para saludar al padre Claret.

Esta curiosa anécdota, la recogió el Padre Claret en su “Autobiografía”.

Al llegar a Teguisse y tras una breve visita a la Iglesia Parroquial, el Padre Claret fue llevado a la gran Casona número 2 de la calle Flores.

Al día siguiente inició el Padre Claret su misión, los principales actos los hacía al atardecer, cuando los agricultores terminaban sus faenas en el campo, el resto del día lo dedicaba a visitar enfermos y a predicar a los sacerdotes.

De todos los pueblos acudían a la Iglesia de Tegui se a escuchar las palabras del Padrito, la iglesia se hacía pequeña para recibir tanta multitud.

Niños ,ancianos ,jóvenes, familias enteras , cruzaban diariamente los caminos que conducían a Tegui se. El Padrito significaba ,la luz ,la esperanza, la realidad de sus sueños y sacrificios. En la Iglesia Matriz de Tegui se, en el mismo marco en que por primera vez, unos cuatrocientos años antes, los ojos de un canario, de un lanzaroteño, fijara su mirada en Virgen María , ahora ese Lanzaroteño ,ese humilde agricultor, se alegraba de que también el Padrito tuviera tanta devoción a la Virgen, era una devoción compartida.

Del paso del padre Claret por Tegui se, existen recuerdos imborrables y narraciones extraordinarias, muchas de las cuales quedaron recogidas en el Proceso Apostólico de Tarragona., y otras en la tradición oral de varias familias de la Villa y Arrecife.

Destaca entre los recuerdos, el caso de María Rosa, una joven que vivía en Tegui se y que por dos veces consecutivas, había estado a punto de entrar en el convento, sin haberlo podido realizar. La joven consultó con el Padre Claret el caso y este le contestó: deje usted esa idea ,porque usted no será nunca religiosa ,y así fué, porque un tiempo después se le presentó una dificultad tan grave que hubo de renunciar a su deseo para siempre.

Sobre este caso ,algunos autores de la vida y obra del Padre Claret, hablaron con familiares de la célebre María Rosa, que vivían en Arrecife ,que atestiguaron la verdad de esta predicción claretiana.

Se cuenta también como un Señor llamado Antonio Ortíz que siempre estaba de juerga y fiesta , cuándo se acerco a la iglesia, a escuchar al Padre Claret , no pudo contener las lágrimas durante el sermón.

El Padre Claret, apenas descansaba, día y noche estuvo entregado a su misión, un testigo que vivía en Tegui se declaraba en el Proceso Apostólico de Tarragona :

“recuerdo también que me referían que en la casa en que se hospedó en Tegui se, llamó la atención de la dueña ,al encontrar por la mañana la cama del Venerable tan bien preparada como la había dejado el día

anterior. Llegó a coser ligeramente las sábanas para asegurarse de que en Venerable no se acostaba; y siempre encontró la cama intacta.”

Don Nicolás Rodríguez Pérez ,fue sacerdote de la Parroquia de Teguisse, en los primeros años de este siglo, y en unas notas que envió a Pablo Cerezo, cuenta ,que una señora de la Villa, llamada Constantina, le había dicho, que contaba nueve años cuando el Padre Claret estuvo en Teguisse, que hasta hace poco tiempo conservaba un libro regalado por el Padre Claret, con las siguientes circunstancia:

“Después de confesarse una de mis hermanas con el Padre Claret le entregó éste un libro que la ayudara a conservar la piedad que , por fortuna,se cultivaba en la familia. Tiempo le faltó a la agraciada para comunicarle a la otra hermana que se encontraba en la iglesia, y para decirle al oído que le pidiese ella otro cuando se confesase. Pasado algún tiempo fue,,en efecto, a confesarse; y después de terminar se atrevió a pedirle un libro piadoso. Pero cual no fue su asombro al oír decir al santo confesor que ya había dado uno a hermana Rita, y que sabía también que ella le había dicho que se lo pidiera. Ellas no se lo habían dado a conocer y mucho menos para que supiera su nombre,ni habían comunicado a nadie lo que una había dicho al oído a la otra. Lo cierto es que lo mismo mis hermanas, que ya han muerto, como yo, creímos y sigo creyendo, que hubo en ello intervención sobrenatural”

Constantina murió en 1928 ,a los 91 años de edad, vivía en las lonjas que fueron de Gaspar Carrasco.

En cuanto a Don Nicolás Rodríguez ,el activo, sacerdote de Teguisse, que tanto hizo por su parroquia,no es de extrañar su gran devoción al Padre Claret, devoción que heredó de su padre Don Francisco Rodríguez Enriquez, natural de Arténara que vivió la misión del Padre Claret en las Palmas.

Después de cinco días en Teguisse, el Padre Claret baja al Puerto del Arrecife a continuar su misión, esta vez no lo hace a lomos de un camello, sino a pie y rodeado de todo el pueblo .

El prelado nos dice sobre la misión en Teguisse, que terminó CON UN FRUTO INDECIBLE.

Don Nicolas nos cuenta el final de esta misión :

Puedo manifestar que este ínclito Arzobispo fue tenido como hombre de singular virtud; que dejó sentir tanto la influencia de su unción y celo apostólico, que hasta el día de hoy se conservan muchas personas en

**esta localidad practicando actos verdaderamente cristianos por la piedad que dejó arraigada en sus corazones tan respetable señor; se dice asimismo que era tanta la afluencia de personas de toda la isla a escucharle y ser purificados por él de la lepra inmunda de la culpa, que el espacioso templo de esta Villa no era capaz de contener el inmenso gentío que, llorando a voz en grito, pedían sin cesar la remisión de sus pecados: y era tanta la fe que infundió en los moradores de este suelo, que se tenían por muy venturosos con solo alcanzar a besar el hábito de este buen señor. Finalmente, ha sido para este pueblo tan memorable el día de su despedida por ver a todo el pueblo en masa ir en pos de él, haciendo éste otro tanto, hasta el puerto de Arrecife. henchidos sus corazones de amargura por la soledad que les dejaba un padre tan bondadoso, que con tanto amor los dirigía por el camino de la perfección...”**

**Federico Gutiérrez Serrano continuando con el mismo tema, dice.....**

**“ En la Villa de Teguisse y en todos y cada uno de sus pagos y aldeas, no en la tierra “enarenada y compuesta” de sus campos sedientos, sino en la acogedora y fértil de aquellos corazones lanzaroteños, quedaba la semilla que a manos llenas derramó el padre Claret, durante los días de su misión. Semilla que todavía está dando frutos de vida eterna”**

**Llega el Padre Claret al Puerto del Arrecife, misión que cuentan fue de extraordinario provecho espiritual.**

**Contaba Arrecife con 1945 habitantes, y se había convertido en cabeza de partido, pues el juzgado ,por Real Cédula había sido trasladado de la Capital, Teguisse al Puerto en 1847.**

**Los regidores de la Parroquia, Don José Marcial Garcés y Don Leandro Lara y Arbelo y el Alcalde Medinilla y Ordoñez, junto con los vecinos del Puerto y de los barrios de Argana de Abajo y Argana de Arriba recibieron al Padre Claret .**

**Salvo algunas notas particulares, nada quedó reflejado ni en los libros de la Parroquia ni en los libros de Actas del Ayuntamiento, sobre la visita del Padre Claret al Puerto del Arrecife .**

**En el libro HISTORIA DEL PUERTO DEL ARRECIFE, de José Agustín Álvarez Rijo, y con el título de EFECTOS DE UNA MISIÓN, dice:**

**“ En el mes de mayo de 1849,estuvo en el Puerto del Arrecife y Villa de Teguisse un misionero peninsular, quién predicó y confesó incesantemente, siendo sus oyentes tan numerosos que en la parroquia del puerto no cabían de pié. Hubo repetidos males de corazón y buen fruto, pues a consecuencia de su doctrina se restituyeron varias cantidades y robos los cuales ni aún se sabía que habían sido cometidos, guardando el padre riguroso sigilo, a los arrepentidos. Cuando se reembarcó le acompañó gran parte de la población con mucho afecto, singularmente de aquellos que por su medio habían sido agraciados con las inesperadas restituciones”**

El periódico la Regenta de fecha 5 de abril de 1856 dice: Después de que el célebre Padre Claret misionara en el puerto de Arrecife, no habían presenciado sus habitantes un movimiento espiritual tan activo.

La misión en Arrecife terminó el 1 de mayo , y el miércoles día 2, la multitud ,rezando el rosario y cantando a la Virgen acompañó al Padre Claret al Puerto de naos. Embarcado ya, en el Magdalena el Padre Claret dio su ultima bendición misionera a los habitantes de la isla de Lanzarote.

Escribe el Padre Claret que en estos últimos días de misiones el Obispo le quiso regalar un sombrero y un capote nuevo, pero que no los aceptó, porque solo se llevaba ,decía, cinco rasgones que hicieron en su capote viejo, la gente que se le echaba encima , cuando iba de una población a otra.

Unos meses después de la partida del Padre Claret de Lanzarote, el Obispo Codina profundamente agradecido recomienda la creación en las parroquias de una cofradía del santísimo e Inmaculado Corazón de María, cuya devoción tanto había promovido el Padre Claret.

Teguisse se une a las primeras parroquias que establecen la Cofradía del Corazón de María.

El 28 de octubre de 1870 moría en Prades de Francia el Padre Claret, el Padrito de Canarias, la noticia llenó de dolor a los lanzaroteños.

Con motivo de la canonización del Padre Claret, Lanzarote volvió a dar muestras de la honda memoria que dejó entre sus habitantes. Arrecife y Teguisse se unen a esta fiesta, Arrecife adquiere un cuadro del Padre Claret, que presidió los actos.

En el centenario de la llegada del padre Claret a canarias, los misioneros Angel Fandos y Eduardo Carrillo de Albornoz, realizan en la Villa de Teguisse una santa Misión que promueve el párroco Don José Fajardo Morales del 5 al 10 de abril de 1949.

Estas santas misiones claretianas remueven los corazones de los lanzaroteños, los cien años que habían pasado , apenas se notaban, la memoria del padre Claret estaba presente en las calles ,plazas e iglesias de la isla.

Fruto de esta memoria es la iniciativa de Doña Juana Jimenez Cabrera de Teguisse de formar una junta de señoras para adquirir una imagen del Padre Claret a unos talleres de Valencia. Todo el municipio colabora con aportaciones económicas para comprar la imagen, el grupo de Teatro hace varias representaciones para recaudar fondos, por lo que en apenas un mes se reúne el dinero necesario . La imagen llega a Teguisse el 7 de mayo de 1950, siendo bendecida en el convento de san Francisco haciendo de padrinos Don Elíseo Díaz Morales y Doña Juana Jiménez Cabrera, realizando la bendición Don José Fajardo Morales ,la imagen se trasladó a la Iglesia Parroquial en procesión, cantando el publico el himno del Padre Claret y en la Iglesia el coro interpretó la misa de ANGELIS bajo la dirección de doña Clotilde Bethencourt Parrilla.

Pero el acto mas emotivo, fue cuando el numeroso publico pudo besar la sagrada reliquia del Padre Claret, que había sido regalada al pueblo de Teguisse, gracias a las gestiones de Don Luis Ramírez González, esta reliquia estaba en el altar de San Antonio Maria Claret, hasta los años sesenta.

Ese mismo día de 7 de mayo Don Juaquin Artilles escribía en el periódico La Falange sobre la canonización del Padre Claret..... ....todavía no se han agotado las cosechas de su siembra. Todavía nuestros pueblos son hondamente religiosos porque fue profundo su apostolado. El tiempo no ha podido borrar la huella de su paso.....

El 9 de Diciembre de 1950, nuevamente Don Juaquín Artilles escribe en el periódico, ahora para pedir el título de Compatrono de Canarias para el Padre Claret.

Apenas unos días después el Pueblo de Teguisse,se convierte en uno de los primeros que se unen a esta petición, la corporación municipal se hace eco de su pueblo y acuerda que “ TENIENDO EN CUENTA LA AUREOLA DE SANTIDAD DE QUE SE HALLABA ADORNADO SAN ANTONIO MARIA CLARET Y LOS GRATOS RECUERDOS QUE

**DEJO EN ESTA VILLA AL GIRAR SU VISITA A MEDIADOS DEL SIGLO PASADO, PREDICANDO SU SANTA MISION, QUE QUEDÓ IMPREGNADA EN LOS CORAZONES DE NUESTROS ANTEPASADOS, QUIENES TRASMITIERON A SUS DESCENDIENTES LOS VERDADEROS SACRIFICIOS Y BUENOS EJEMPLOS QUE HOY SE RECUERDAN POR LOS HABITANTES DE ESTA VILLA, NO PUEDEN MENOS DE HACER LLEGAR A SU EMINENCIA, LA SATISFACCION QUE PRODUCIRIA EN ESTA PROVINCIA DE CANARIAS EL NOMBRAMIENTO DE COMPATRONO DE LA MISMA A SAN ANTONIO MARIA CLARET EN UNION DE NUESTRA SEÑORA DEL PINO POR QUIEN TANTO PREDICO Y EXTENDIO SU DEVOCION A LA SANTISIMA VIRGEN, QUEDANDO DE ESTA FORMA AGRADECIDOS ESTOS FERVIENTES CATÓLICOS CUYA PROPUESTA LLEVAN EN REPRESENTACION DE TODOS LOS HABITANTES DE ESTE TERMINO MUNICIPAL .**

**El 25 de Marzo de 1972, los vecinos de Altavista crean su parroquia bajo la abvocation de San Antonio María Claret.**

**Lanzarote no ha olvidado al Padrecito, su semilla ha quedado impregnada en los secos campos de esta isla, me tienen robado mi corazón, decía el Padre Claret en 1849, le robamos su corazón decimos hoy en este aniversario, corazón que jamas ha dejado de latir a lo largo de estos ciento cincuenta años.**